

Zeitschrift: Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles
Herausgeber: Société Vaudoise des Sciences Naturelles
Band: 41 (1905)
Heft: 154

Vereinsnachrichten: Rapport sur la marche de la société l'année 1905

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RAPPORT

sur la marche de la Société pendant l'année 1905, présenté à l'assemblée générale du 20 décembre 1905

PAR

C. DUSSERRE, président

Messieurs et honorés Collègues,

Il est de tradition que, dans cette dernière séance de l'année, votre président vous présente un résumé de l'activité de notre Société, pendant la période durant laquelle il a eu l'honneur de la diriger.

Pour nous conformer à cet usage, passons tout d'abord en revue l'effectif de notre Société et constatons que 1905 a vu disparaître six de nos sociétaires, dont trois membres honoraires et trois membres actifs.

Vous avez tous appris avec regret le décès, survenu en juillet dernier, dans sa propriété de Calèves sur Nyon, de M. Eugène Risler, ancien professeur et directeur de l'Institut agronomique de Paris, membre honoraire de notre Société depuis 1888. Vous savez la grande place qu'il a occupée dans la science agronomique, soit par son enseignement, soit par ses publications, parmi lesquelles nous citerons son remarquable petit ouvrage sur la *Physiologie et la culture du blé* et sa *Géologie agricole*, qui résume le travail de nombreuses années de recherches et d'observations. Risler avait créé à Calèves un laboratoire de recherches agronomiques et nombre de travaux et d'analyses intéressant l'agriculture de notre pays y ont été effectués. Il a

enseigné aussi chez nous, à Bois-Bougy d'abord, puis à Lausanne, lors de la fondation des cours agricoles d'hiver.

Le géographe Elisée Reclus, décédé cette année-ci, faisait aussi partie de nos membres honoraires dès 1889 ; nous n'avons pas besoin de vous retracer ce que fut l'activité de l'illustre défunt.

Albert Kœlliker, professeur d'anatomie à l'université de Würzbourg, d'origine suisse, que la mort a enlevé également au cours de cette année, était membre honoraire de notre Société dès 1858. Il s'est illustré par son enseignement et par ses travaux dans le domaine de l'anatomie et de la physiologie.

Dans les rangs de nos membres effectifs, nous vous avons signalé le départ de F. Corboz, à Aclens, qui, à côté de sa profession d'agriculteur, s'occupait avec zèle de la botanique. Notre Bulletin a publié son travail très complet sur la flore d'Aclens et de ses environs.

A Genève est décédé le distingué entomologiste que fut Preud'homme de Borre, dont la belle collection d'insectes a été léguée par lui au musée de cette ville.

Enfin, nous avons encore à déplorer la perte de M. Chenevière, ingénieur à Nyon, qui faisait partie de notre Société dès l'année 1886.

Pour combler les vides survenus dans nos rangs, vous avez désigné comme membre honoraire M. le prof. Dr A. Eternod, un de nos compatriotes, qui enseigne depuis nombre d'années à la faculté de médecine de l'Université de Genève. Puis huit nouveaux sociétaires ont été reçus à titre de membres effectifs ; ce sont MM. Delacrétaz, Engel, Ansermet, Cauderay, Diserens, Gamgee, Marcel Bornand et Magnenat. Notre Société compte actuellement 277 membres, dont 48 honoraires, 4 associés émérites et 225 effectifs. Nous n'avons pas eu de démissions à enregistrer durant cette période.

Parmi les faits intéressants survenus au cours de cette

année, signalons la décision que vous avez prise d'accueillir, dans notre Bulletin, les comptes-rendus des séances de groupes ou d'associations s'occupant de l'une ou l'autre des branches des sciences physiques ou naturelles. Cette décision a été prise ensuite de la demande d'un groupe de chimistes, désirant s'occuper des questions spéciales qui les intéressent. Jusqu'à présent, notre Bulletin n'a pas eu l'occasion d'insérer de tels comptes-rendus.

A la demande de la Société helvétique des sciences naturelles, notre Société est intervenue à plusieurs reprises pour obtenir la conservation du bloc erratique de Monthey, bien connu sous le nom de pierre des Marmettes. Les démarches tentées dans ce but ont été couronnées de succès, en ce sens que le Conseil d'Etat du canton du Valais a accordé à la commune de Monthey l'autorisation d'exproprier le dit bloc et que les tractations continuent avec chance d'aboutir.

Ces démarches ont réveillé l'attention sur ces vénérables témoins des âges glaciaires. Vous savez que notre Société possède cinq blocs erratiques qui lui ont été donnés par de généreux particuliers désireux d'assurer leur conservation : ce sont la pierre à Pénys, sur le territoire de Myes, près Nyon ; deux blocs sur la colline du Montet, près de Bex ; la pierre à Dzo et la pierre à Mugnet, placées non loin du fameux bloc des Marmettes. Lors de notre Assemblée générale de juin, à Villeneuve, nous avons rendu visite à ces derniers.

Notre Société a été représentée par des délégués au congrès international de botanique, à Vienne, à la réunion de la Société helvétique des sciences naturelles à Lucerne, à la réunion de la Société Murithienne à Salvan et à l'inauguration du buste de H. Fol, à Genève. A l'occasion du jubilé cinquantenaire de doctorat de M. le prof. Hagenbach-Bischoff, à Bâle, nous avons adressé à ce doyen de nos membres honoraires, nos félicitations et nos meilleurs vœux.

Le nombre de nos séances a été de 18 durant cette année ; vous avez entendu 51 communications, dont 11 intéressant la physique, 2 la chimie, 5 la géologie, 5 la botanique, 12 la zoologie, 5 l'agronomie, 2 la microbiologie, 3 la météorologie, 2 la géographie, etc. Nous nous sommes réunis pour la dernière fois, le 15 novembre, au Musée industriel, qui a vu siéger notre Société pendant de si nombreuses années ; nous attendons avis de qui de droit pour vous convoquer dans la salle destinée aux Sociétés savantes, au palais universitaire.

Nous avons publié en 1905 les fascicules nos 152 et 153 du Bulletin ; le no 154 paraîtra sitôt après les fêtes du Nouvel An. Nous n'avons pu revenir à la tradition de publier annuellement quatre fascicules, dont le nombre avait été réduit à trois pour des raisons budgétaires. Malgré les démarches du Comité, de l'éditeur, les mémoires promis restent parfois longtemps à leur parvenir et la publication s'en trouve forcément retardée, au préjudice des sociétaires qui nous adressent leurs publications en temps voulu. Nous espérons que l'avenir apportera une amélioration, que les fascicules de notre Bulletin ne souffriront plus d'anémie et pourront paraître à intervalles réguliers. Ensuite de l'autorisation que vous lui avez donnée, votre Comité a renouvelé le contrat avec l'imprimeur, aux anciennes conditions, pour une période de 5 années. A cette occasion, des améliorations ont été apportées dans l'arrangement et spécialement dans la couverture de notre Bulletin.

Le service des échanges du Bulletin avec ceux d'autres Sociétés ou Institutions a continué comme du passé ; votre Comité a accepté quelques échanges nouveaux qui lui ont paru avantageux.

Rien de particulier à vous signaler concernant la Bibliothèque ; nos rapports avec le Département de l'Instruction publique et la Bibliothèque cantonale se sont continués comme à l'ordinaire. Nos périodiques sont toujours logés

dans le même local de la Cité-Devant et nous ne pouvons qu'engager les membres de notre Société à puiser plus souvent dans le riche trésor qui s'y trouve accumulé.

Disons encore quelques mots sur la situation financière de notre Société. Son avoir au 31 décembre 1904 se montait à la somme de 80747 fr. 85 ; nous pouvons espérer qu'il ne sera pas inférieur à la fin de cette année-ci, car les chiffres prévus dans le budget pour 1905 ne seront pas dépassés, grâce surtout au fait que le Bulletin n'a pas exigé de dépenses supplémentaires pour planches ou travaux importants.

En terminant ce court rapport qu'il me soit permis, Messieurs et honorés collègues, de vous remercier pour votre indulgence, ainsi que pour la bonne volonté que vous avez mise à faciliter ma tâche. Je forme les meilleurs vœux pour la prospérité et la bonne marche de notre chère Société.



